

# Ein Semester in Brasilien studieren!

DAAD-gefördertes UNIBRAL-Stipendienprogramm 2010 – 2013

Projektleitung: Prof. Dr. Michael Peterek / Dipl.-Ing. M.Sc. Caroline Günther



Vier Jahre lang hatten Studierende aller Studiengänge des Fachbereichs 1 die Möglichkeit, ein Semester in einer der spannendsten Städte Brasiliens zu studieren: Curitiba, die Hauptstadt des Bundesstaates Paraná im Süden des Landes, gilt bereits seit den 1990-iger Jahren als die „Umweltmetropole“ Brasiliens. Die Stadt ist renommiert für ihre fortschrittlichen Entwicklungsprogramme im öffentlichen Nahverkehr, ein weitläufiges Netz an Parkanlagen, umfassendes Müllrecycling sowie beispielhafte Maßnahmen im Bildungs- und Sozialbereich. Damit konnte das Wachstum von 500.000 Einwohnern im Jahr 1965 auf heute knapp zwei Millionen im Vergleich mit anderen schnell wachsenden Metropolen in Schwellen- und Entwicklungsländern vergleichsweise gut bewältigt werden.

Unter der Projektleitung von Prof. Michael Peterek und M.Sc. Caroline Günther konnten im Programm UNIBRAL aus Mitteln des Bundesministeriums für Bildung und Forschung (BMBF) in jedem Jahr fünf hoch dotierte Semesterstipendien vergeben werden. Insgesamt 18 Frankfurter haben somit einen Teil ihres Studiums an der Partneruniversität Pontifícia Universidade Católica do Paraná (PUCPR) verbringen können und im Gegenzug waren 21 brasilianische Studentinnen und Studenten ein Semester lang am Fachbereich 1 zu Gast. Über den fachspezifischen Wissenszuwachs hinaus konnten dabei alle Teilnehmerinnen und Teilnehmer prägende persönliche und interkulturelle Erfahrungen mit nach Hause nehmen. Ergänzt wurde das Programm durch jeweils zwei kurze Lehraufenthalte deutscher bzw. brasilianischer Professorinnen und Professoren an der Partnerhochschule pro Jahr.

Auch wenn die finanzielle Förderung nach vier Jahren ausgelaufen ist und nicht mehr verlängert werden kann, hat sich mit diesem Projekt eine stabile Partnerschaft zwischen den beiden Hochschulen entwickelt. Studierende können weiterhin kostenfrei ein Semester an der jeweiligen Partnerhochschule verbringen und aus dem UNIBRAL-Programm heraus hat sich das breitere „Urban Knowledge Net“ entwickelt, ein Verbund von mittlerweile sechs Hochschulen in Frankfurt, Curitiba, São Paulo, Bogotá (Kolumbien), Toluca (Mexiko) und Concepción (Chile), die auf dem Gebiet der weltweiten Stadtentwicklung in Lehre und Forschung kooperieren.

